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SEP 
 
Arranca la inscripción a programa de jóvenes. A partir de ayer arrancó la etapa de               
inscripción del programa Jóvenes Construyendo el Futuro, informó la Secretaría del Trabajo.            
El programa busca que los jóvenes entre 18 y 29 años terminen sus estudios, al tiempo que                 
puedan vincularse con centros de trabajo para que reciban capacitación y tutoría, al tiempo              
que gozarán de una beca entre 2,400 y 3,600 pesos mensuales hasta por un año. Las becas                 
podrán ser educativas o de capacitación, según el programa detallado por la Secretaría del              
Trabajo. La educativa estará dirigida a 300,000 jóvenes que hayan concluido el bachillerato y              
busquen realizar estudios universitarios. Será coordinado y operado por la SEP por medio de              
la cual se garantizará el acceso a estudios superiores y se otorgarán becas de 2,400 pesos                
mensuales a jóvenes de bajos recursos mientras duren sus estudios universitarios. Los            
interesados pueden identificar el centro de registro más cercano a su domicilio en la página               
http://jovenesconstruyendoelfuturo.com. (Reforma p. 6-Negocios) 
 
Reestructuran cultura. La Secretaría de Cultura federal, a tres años de su creación,             
comienza el 2019 con cambios que representan una reestructura, con un presupuesto de             
12,894 mdp y sin que todavía se hayan hecho públicos todos los nombramientos. Uno de los                
cambios fundamentales será la fusión del Fondo de Cultura Económica (FCE), Educal y la              
Dirección General de Publicaciones (DGP), que ha sido anunciada en diferentes entrevistas            
por Paco Ignacio Taibo II, quien podría llegar a la dirección de la editorial estatal. La                
agrupación FCE —paraestatal adscrita a la SEP—; Educal — paraestatal adscrita a la             
Secretaría de Cultura y que encabeza Fritz Glockner, y la DGP —que dirige Marilina Barona               
del Valle y hasta ahora depende de la Subsecretaría de Diversidad Cultural y Fomento a la                
Lectura—, de concentrarse, operará desde la SEP, no desde Cultura. Todo esto implicará un              
largo proceso con modificaciones que tendrá que hacer el legislativo. (Universal p.            
8-Cultura) 
 
El FCE y sus dolores de cabeza. La nueva administración del Fondo de Cultura Económica               
(FCE) debe enfrentar dos situaciones críticas: el financiamiento del equivalente al 20% del             
gasto anual de las 10 representaciones que tiene en igual número de países y una               
insuficiencia ya crónica de recursos fiscales asignados cada año en los techos            
presupuéstales de origen. José Carreño, quien dirigió el sello paraestatal del 15 de enero de               
2013 al 30 de noviembre de 2018, e hizo entrega de la administración el pasado 21 de                 
diciembre, advierte lo anterior en el último informe trimestral, el número 24, que presentó              

http://jovenesconstruyendoelfuturo.com/


ante el Órgano Interno de Control la institución octogenaria. El documento, en el que se               
detallan los resultados en edición y venta de libros hasta el tercer trimestre de 2018               
(septiembre) y los retos y desafíos para sostener su buen funcionamiento, ofrece un             
panorama completo de esta dependencia integrada a la estructura de la SEP, la cual aún               
está acéfala. Esto debido a que el escritor Paco Ignacio Taibo II, titular propuesto por el                
presidente Andrés Manuel López Obrador, no ha podido tomar posesión como director, pues             
la Ley Federal de las Entidades Paraestatales se lo impide al no ser mexicano por               
nacimiento. (Excélsior PP y 22) 
 
Y la UACM logra mayor aumento que la UNAM. La Universidad Autónoma de la CDMX               
(UACM) es de las peores calificadas a nivel nacional, entre otros factores, porque hasta abril               
del año pasado sólo logró titular a 1,740 alumnos en 17 años, es decir 3% de los 58,000                  
estudiantes que ha tenido en ese mismo lapso. Esto significa que sus titulados están entre               
los más caros del mundo pues, en promedio, cada uno cuesta al país 10 mdp (de acuerdo al                  
presupuesto que ha recibido la universidad), mientras que un egresado de la UNAM no              
rebasa un costo de 500,000 pesos, afirmó Cynthia López Castro, secretaria de la Comisión              
de Educación de la Cámara de Diputados. Desde 2016, Morena cuenta con un programa de               
Escuelas Universitarias a nivel local y estatal, con 19 planteles ubicados en siete estados del               
país; 18 de ellos no cuentan con el Reconocimiento de Validez Oficial de Estudios (RVOE)               
de la SEP. Únicamente la Escuela de Derecho Ponciano Arriaga, ubicada en la alcaldía de               
Cuauhtémoc, en la CDMX, tiene el reconocimiento oficial ante la SEP. (24 Horas PP y 4) 
 
Correo Ilustrado | Aclaración de la UdeG. Respecto a la nota del domingo 23 de diciembre                
de 2018, la UdeG lamenta que, por cuestiones de espacio, que para el derecho de réplica no                 
se tenga el mismo espacio y extensión de la nota en comento. Ante ello, nos limitamos a                 
aclarar: Los fabuladores que establecen las remuneraciones de los funcionarios          
universitarios son determinados y revisados por la SEP; en ningún caso existen sueldos por              
encima de lo que recibe el Presidente de la República. En el presupuesto 2019, el CGU                
aplicó diversas medidas de austeridad. Destacan la eliminación del pago de teléfonos            
móviles, la revisión del esquema de remuneraciones y la reducción en 50 por ciento de la                
asignación de vehículos directivos. En los pasados 10 años, la UdeG ha incrementado su              
matrícula en alrededor de 82 mil espacios, el tamaño de varias universidades públicas             
estatales (UPES) combinadas. Nuestros porcentajes de absorción están por arriba de la            
media nacional. Las empresas universitarias no reciben recurso público alguno, sino que            
generan ingresos propios para su funcionamiento y para la universidad. (Jornada p. 2-Carta             
Abierta) 
 
SECTOR EDUCATIVO 
 
En un mes se sentaron las bases para el progreso, asegura AMLO. El presidente Andrés               
Manuel López Obrador consideró que en su primer mes de gobierno se logró sentar las               
bases que este año darán fruto para alcanzar un verdadero cambio en el país con progreso,                
con justicia y modernidad para todos. Anunció que por la complejidad en la dispersión de               
recursos, la entrega de becas a los jóvenes de escasos recursos del nivel medio superior no                
se podrá entregar cada mes, sino que se sumará para que sea una entrega bimestral. En el                 
tema educativo dijo que cumplirá con la entrega de 10 mdp de becas al año, aunque en el                  
caso del nivel medio superior la entrega de apoyo, que es menor, será cada dos meses. En                 
el nivel medio superior, más de 4 millones de estudiantes, vamos a entregar cada dos meses                
1,600 pesos, porque entregar cada mes 800 pesos complica la dispersión de recursos. Los              
estudiantes de educación básica que recibían apoyos a través de SEDESOL, ahora            



Secretaría del Bienestar, continuarán recibiéndolas; y en el caso de los universitarios de             
escasos recursos tendrán un apoyo de 2,400 pesos al mes. (Milenio p. 10) 
  
Educación, una deuda del gobierno. La directora de Innovación Cívica del Instituto            
Mexicano para la Competitividad, (IMCO) Alexandra Zapata, explicó que en materia           
educativa México enfrenta grandes desafíos, por lo que más que nunca es momento de              
avanzar y brindarle educación de calidad a los niños para que sea a través de ésta que                 
obtengan mejores oportunidades de desarrollo. Los mexicanos merecen un sistema          
educativo que permita la movilidad social, que permita que el origen no sea el destino, que el                 
aula sea un instrumento que permita a las niñas y niños de este país soñar y lograr sus                  
sueños. Que una niña que nace en una comunidad rural de Oaxaca tenga las mismas               
oportunidades gracias a la calidad de la educación en México que un niño que nace en una                 
zona urbana en la Ciudad de México; ahí hay una deuda enorme del Estado mexicano con                
sus niños. (Economista p. 8- Los Políticos) 
 
Tenemos que evitar retrocesos en educación. Jennifer O'Donoghue (Mexicanos Primero)          
comentó que este año será clave para la educación porque las decisiones que se tomen               
podrán representar un avance o incluso un retroceso no sólo para los niños, niñas y jóvenes,                
sino para todo el país. Estamos entrando al 2019 en un momento crítico para la educación,                
las decisiones que tomemos en los próximos meses van a tener un impacto muy importante               
en la vida de millones de niños, y no se debe olvidar eso y tomar eso con toda la                   
responsabilidad que merece porque se trata de la vida de personas y del país. Indicó que                
ahora que está iniciando un nuevo sexenio, los mexicanos tienen la oportunidad para unirse              
como sociedad a fin de exigir al gobierno el derecho a garantizar una educación de calidad                
para todos, que le permita tener mejores condiciones de vida y desarrollo. Debemos exigir              
que cumpla su responsabilidad y obligación como gobierno que es garantizar el derecho de              
cada persona a aprender, y eso no pasa con fumar un acuerdo, con firmar una ley, con firmar                  
una iniciativa. (Economista p. 11-Los Políticos) 
 
Creará el IPN una escuela de energía. A fin de incrementar su matrícula de educación               
superior y ampliar la oferta académica, el IPN anunció la creación de la Escuela Nacional de                
Energía, que podría quedar dentro de la zona de Zacatenco, en la alcaldía de Gustavo A.                
Madero, o en la de Azcapotzalco. El director del IPN, Mario Alberto Rodríguez Casas,              
adelantó que para el ciclo 2018-2019, la casa de estudios pretende aumentar en al menos               
12% su actual matrícula de primer ingreso para el nivel de educación superior, que este año                
fue de 30,293 estudiantes, según las cifras oficiales dadas a conocer en agosto pasado. Este               
aumento, explicó, estaría basado, de entrada, en una reingeniería para ocupar al máximo             
todos los recursos materiales y humanos que tiene la institución, a fin de ampliar la oferta                
académica y la matrícula. (Jornada p. 29) 
 
Mexicanos confían más en rituales que en la ciencia. En el país, el 72.24% de las                
personas cree más en amuletos y limpias que en la ciencia, de acuerdo con la Encuesta                
sobre la Percepción Pública de la Ciencia y la Tecnología en México, realizada por el               
CONACyT y el INEGI. El mercado de Sonora es el paraíso de los amuletos y rituales para                 
ayudarte a conseguir tus metas. La gente, durante estas fechas, llegan en busca de rituales               
para iniciar el 2019 con el pie derecho, las peticiones son diversas: fortuna, amor, trabajo.               
(24 Horas p. 19) 
 
Avalan permiso laboral a padres por juntas escolares. El Senado reformó la Ley General              
de Educación y la Ley Federal del Trabajo, a fin de que los padres de familia tengan un                  



permiso laboral que les permita participar activamente en la formación de sus hijos en los               
centros educativos. El dictamen establece que la Secretaría del Trabajo pondrá en marcha             
acciones para promover la flexibilidad de la jornada laboral y los trabajadores no estarán              
obligados a reponer las horas destinadas para este fin, siempre que acrediten su             
participación con las autoridades escolares. (Ovaciones p. 2) 
  
Atípico largo periodo. En 30 años de existencia, la CONADE ha dado pulso a la vida del                 
deporte mexicano. A su llegada, Ana Guevara recibe un organismo con poco desarrollo en              
cultura física, escaso presupuesto, la transición generacional de atletas y enfrentará dos            
ediciones de Juegos Olímpicos. Ana Guevara llega a CONADE a un año de Tokio 2020 y                
con prioridad presidencial en el deporte social. (Heraldo de México p. 31) 
 
Enero, mes de cambios en la ciudad. La nueva administración capitalina encabezada por             
Claudia Sheinbaum deberá iniciar la mayor parte de sus compromisos a partir de enero como               
es la operación de la nueva Agencia Digital de Innovación Pública misma que se encargará               
de generar que las dependencias de la CDMX sean totalmente transparentes. El 5 de enero               
se cumple el primer mes del nuevo gobierno capitalino y a partir de estos días deberán                
reflejarse más amplias las nuevas apuestas en la capital con la aplicación del presupuesto              
2019. Sheinbaum tiene como objetivo eliminar la burocracia y ahorrar recursos con distintas             
políticas que va implementará, como la de fusionar secretarías por ejemplo la de Educación              
que ya será una misma dependencia con Ciencia, Tecnología e Innovación, además de             
brindar mayor empoderamiento a las mujeres con una Secretaría formal. (Sol de México p.              
21) 
 
SNTE | CNTE  
 
Si no pagan, no damos clases: CNTE. Maestros de la CNTE en Michoacán amenazaron              
con no regresar a clases el 7 de enero, debido a que el estado aún les adeuda pagos de                   
salarios. En este sentido, la Coordinadora agregó que alrededor de 30,000 maestros            
estatales no han recibido todavía el pago de la segunda quincena de diciembre. Los              
maestros de la CNTE demandaron que también se les restituya la retención del ISR lo cual                
ha afectado sus ingresos. Integrantes de la Coordinadora adelantaron que este miércoles se             
llevará a cabo una reunión extraordinaria con el propósito de definir el plan de acción para                
exigir los pagos pendientes. Además del no regreso a clases, analizan si cierran carreteras,              
si toman casetas y si estrangulan las vías del tren en la entidad. En respuesta, el gobierno de                  
Silvano Aureoles ha instado a los maestros michoacanos a que cumplan con su deber de               
permanecer frente a grupo. (Financiero p. 31) 
 
ARTÍCULOS 
 
La nueva Reforma Educativa III: las comas. La propuesta del presidente Andrés Manuel             
López Obrador para reformar el artículo 3º de la Constitución identifica el asunto por eliminar.               
Es consecuente con la narrativa que construyó desde su campaña electoral y los             
compromisos que estableció con facciones del SNTE. El presidente López Obrador dejó al             
secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma, la presentación de la iniciativa ante            
la prensa. El Presidente fue parco, pero asentó el mensaje político y esbozó con quién desea                
aliarse: los docentes y el SNTE. “Compromiso cumplido, maestros… Nunca jamás se le va a               
faltar al respeto a los maestros, habrá muy buenas relaciones con los maestros y las               
organizaciones sindicales”. Fue congruente con sus promesas de campaña. La pregunta es            
si es lo mejor para la educación mexicana y para el país. (Excélsior p. 7 / Carlos Ornelas) 



 
Los padres, primeros maestros. El padre y la madre son los primeros maestros de sus               
hijos, aunque ninguno de ellos recibe preparación previa para educar a sus vástagos. A              
veces, claro, reciben consejos de los abuelos o de los amigos, pero a la postre la paternidad                 
es una experiencia única y la relación padre-hijo es siempre incomparable. En el centro de la                
paternidad está la pregunta de cómo vas a educar a la criatura que ha nacido. La educación                 
en la primera infancia recaba una enorme importancia para las familias… y para la sociedad.               
En las últimas dos décadas las neurociencias han demostrado que la cantidad y calidad de               
los estímulos que reciben los pequeños, desde su nacimiento, es un factor determinante de              
su ulterior desarrollo físico intelectual, emocional y moral. El segundo elemento determinante            
para el aprendizaje (escolar y extraescolar) del niño es el juicio que el padre se forma sobre                 
su hijo. (Crónica p. 4 / Gilberto Guevara Niebla) 
 
La ciencia es universal. Leía un twitter de la nueva directora del CONACyT donde expresa               
con nitidez sus propósitos al frente de esta institución. Dice María Elena Álvarez-Buylla             
Roces: A 48 años de su creación, el CONACyT inicia una nueva etapa en la que trabajará                 
por la soberanía científica y tecnológica del país. La ciencia de frontera y la ciencia pertinente                
para atender los problemas nacionales más apremiantes serán los ejes que guíen esta             
nueva fase. Llama la atención el concepto de soberanía científica y tecnológica del país,              
porque ello me remite inmediatamente a la idea de que la palabra soberanía se vincula,               
desde el punto de vista político, a poder, a autonomía, a independencia. Pondré un ejemplo               
que todos podríamos comprender. México es un país independiente y soberano, y la             
soberanía de la nación reside en el pueblo. Esto lo hemos escuchado infinidad de ocasiones,               
y es uno de los principios fundamentales de la gran transformación para la humanidad que               
significó la Ilustración. La soberanía reside en el pueblo y no en el monarca, el que                
supuestamente lo era por designio divino. (Heraldo de México p. 7 / Jesús Ortega              
Martínez) 
 
¿Los errores que se han reconocido en el presupuesto de egresos ponen en duda la               
credibilidad del resto del documento? La Constitución Política de los Estados Unidos            
Mexicanos establece que es facultad exclusiva, por una parte, del Presidente de la República              
la de presentar anualmente el Presupuesto de Egresos de la federación y, por otra parte, de                
la Cámara de Diputados del Congreso de la Unión la aprobación de dicho presupuesto. En               
días pasados, se dio noticia de que el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que               
en el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación (PPEF) para 2019 se cometió               
un error en la asignación y disminución de recursos a las universidades públicas, pero que se                
iba a reparar y que se entregaría a las universidades lo que les corresponde, esto es, similar                 
presupuesto que el asignado en 2018. Seríamos muy ingenuos en pensar que efectivamente             
las disminuciones en el presupuesto de egresos en algunos rubros, se trata, precisamente,             
de errores sin embargo, el Presidente de la República y algunos de los funcionarios de su                
gabinete se han encargado de hacernos creer que así fue, en materia de números no es                
casualidad nada. (Publimetro p. 3 / Leonor Noyola) 
 
COLUMNAS SECTOR EDUCATIVO 
 
Agenda Confidencial | ¡Salud! Antes del brindis de Año Nuevo, el presidente Andrés             
Manuel López Obrador informó lo que todo México sabía: que el sistema de salud pública en                
el país está destruido. Los centros de salud viven en el desorden; el IMSS, el ISSSTE, la                 
Secretaría del ramo y los institutos de salud de los estados están en ruinas. Todo eso lo                 
vamos a arreglar, prometió. No en el corto plazo porque sería demagogia, aclaró. Pero me               



canso ganso que en el mediano plazo levantamos el sistema, quiso decir. López Obrador              
expuso que en el sexenio de Enrique Peña Nieto privilegiaron la Reforma Educativa —que se               
politizó por la carga ideológica—, mientras se destruía por completo el sistema de salud              
pública. (Heraldo de México p. 5 / Luis Soto) 
 
Editorial | Un gris inicio de año. La CDMX, Monterrey y Guadalajara, las tres principales               
metrópolis del país, comenzaron el año bajo densas capas grises y en medio de              
contingencias ambientales. Las fotos publicadas en esta edición son elocuentes. La           
problemática registrada es evidencia de varias situaciones, pero la falta de conciencia            
ambiental en la población puede considerarse la más grave. A pesar de los esfuerzos              
puestos en marcha hace varias décadas, en los que se encuentran la inclusión de materias               
relativas al cuidado del entorno en la educación básica así como la creación de instancias               
gubernamentales para promover la protección del ambiente, todo indica que para buena            
parte de los habitantes de las ciudades evitar la contaminación no es algo prioritario. De               
nada serviría argumentar que es una situación que se presenta únicamente como parte de              
las fiestas familiares de fin de año. Bastan unas horas para causar daños a la salud, en                 
especial de los más vulnerables: niños y adultos mayores. (Universal p. 12) 
 
INFORMACIÓN GENERAL 
 
Asume alcalde... y lo ejecutan en Oaxaca; 2018, el más violento. Recién termina 2018              
como el año que impuso marca en homicidios y el comienzo de 2019 no es nada halagador:                 
un presidente municipal asesinado en Oaxaca, seis ultimados en CDMX, una menor abatida             
y violada en Edomex, así como dos cuerpos mutilados en Chilpancingo Rieron parte de la               
jornada violenta de este martes. De acuerdo con los primeros reportes de la secretaría de               
Seguridad Pública de Oaxaca, Alejandro Aparicio Santiago, de Morena, festejaba con           
ciudadanos minutos después de haber asumido la presidencia de la alcaldía de Tlaxiaco,             
cuando fue atacado por dos hombres armados. Aunque el funcionario sobrevivió y alcanzó a              
ser llevado en un vehículo particular al hospital de zona, murió durante la intervención              
quirúrgica. Al respecto, Rubén Vasconcelos, fiscal del estado, dio a conocer en entrevista             
que el supuesto homicida no pudo rendir su declaración por las condiciones alcohólicas en              
que se encontraba hasta anoche y dijo que no descartarán ninguna línea de investigación,              
entre ellas la de una motivación política. (Milenio 8 Col y 17) 
 
Reprime EU ingreso de 150 migrantes en noche de Año Nuevo. Alrededor de 150              
migrantes que buscan asilo en Estados Unidos intentaron cruzar por la frontera Tijuana-San             
Diego la madrugada del primer día del año, pero la mayoría no lo consiguió, ante el operativo                 
implementado por la Patrulla Fronteriza. En la última noche de 2018 y madrugada del primer               
día de 2019, decenas de migrantes pretendieron internarse en el vecino país y entregarse a               
la policía fronteriza, informó la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus              
siglas en inglés), la cual detalló que 25 personas, entre ellas dos adolescentes, consiguieron              
cruzar y fueron detenidas. El comunicado de la CBP agregó que los agentes de la Patrulla                
Fronteriza fueron testigos del intento de varios migrantes de pasar a niños pequeños por              
encima de las alambradas, y que desplegaron humo y medidas mínimas de seguridad,             
después de que un grupo lanzó piedras desde México. (Jornada 8 Col y 13) 
 
SAT reforzará combate a corrupción y evasión. La nueva administración del Servicio de             
Administración Tributaria (SAT) se concentrará en dos temas, el primero de ellos se refiere a               
reforzar el combate contra la evasión fiscal y el segundo a la simplificación de los procesos                
que los contribuyentes deben realizar, así lo refiere Margarita Ríos-Farjat, jefa del órgano             



recaudador. En entrevista indicó que estamos recibiendo una institución con 21 años de             
trayectoria, con procesos institucionalizados muy interesantes y con herramientas muy          
sólidas. Aún no hemos terminado de hacer la revisión a detalle de lo que se nos está                 
entregando, pero creemos que contamos con cosas muy positivas del SAT; sin embargo, hay              
áreas de oportunidad y en eso estamos haciendo la revisión, precisó. Respecto a la evasión               
fiscal, Ríos Farjat indicó que el gran reto es combatir la creación de empresas fantasma, con                
las cuales los contribuyentes evaden el pago de sus impuestos correspondientes.           
(Economista 8 Col y 6) 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 


